

Association régionale des industries alimentaires (Aria) Alsace

# Manou, la grande dame de l'Aria

Après quatre mandats successifs, la présidente de l'Aria Alsace, Manou Massenez-Heitzmann, a passé le relais lors de l'assemblée générale du 6 juillet. L'occasion pour les participants de revenir sur les nombreux succès et les innovations insufflées par cette figure de l'industrie alimentaire alsacienne.



Le nouveau conseil d'administration, avec la directrice, Sylvie Schott (à droite).

L'assemblée générale de l'Association régionale des industries alimentaires (Aria) revêtait cette année un caractère tout particulier pour les membres et les personnalités présentes. Sa présidente, Manou Massenez-Heitzmann, a annoncé son départ, après douze années à sa tête.

Ses quatre mandats à l'Aria portent son empreinte, quasiment une marque Manou, «un prénom qu'elle s'est fait», a souligné le premier adjoint au maire de Strasbourg, Alain Fontanel. Avant de saluer son dynamisme: «Elle est toujours prête à prendre la défense des marques alsaciennes». La députée européenne, Anne Sander, a souligné «l'importance de la reconnaissance des produits» à laquelle elle a contribué. «Manou Massenez-Heitzmann a porté haut

et fort les industries alimentaires alsaciennes», a déclaré le président du Conseil départemental, Frédéric Bierry, en livrant quelques anecdotes sur cette femme toujours pleines d'idées, toujours positive, «sa marque de fabrique». «De la fourche à la fourchette, il y a des pépites dans l'agriculture et dans l'industrie alimentaire» qui participent à l'art de vivre et à la gastronomie du territoire. Il a salué «le couple de dames» formé avec Sylvie Schott, directrice générale de l'Aria, et a dit être «très fier de

l'industrie agroalimentaire du territoire». Robert Hermann, président de l'Eurométropole, a quant à lui rappelé l'importance de ce secteur, qui représente 23% des emplois, 330 entreprises et 4600 salariés. «Grâce à l'Aria, des petites et des moyennes entreprises ont pu survivir à l'export», suite à la création du guichet unique et sectoriel avec la Chambre de commerce et d'industrie. Les résultats sont au rendez-vous avec un chiffre à l'export pour l'alimentaire de 9% en Alsace, contre 7% pour la moyenne nationale. Manou Massenez-Heitzmann est «une Alsacienne convaincue, nous pouvons compter sur elle pour défendre et valoriser la région Alsace au sein de la grande région», a-t-il conclu l'élu.

### Labellisation unique, présence accrue sur les salons internationaux

Très émue par ces témoignages, Manou Massenez-Heitzmann a précisé qu'elle avait exécuté ce dernier mandat «pour finaliser la mise en place de l'Aria Grand Est». Elle a remercié Hélène Heimburger de lui avoir fait confiance en 2006 en lui passant le relais et tous les chefs d'entreprise qui l'ont soutenue, Michel et Yolande Haag, Pierre Schulé entre autres. Elle a souligné «les difficultés à fédérer des entreprises de tailles différentes», grands groupes, coopératives, PME, et sa «fierté à ce qu'elles soient toutes représentées au sein de l'Aria». Elle a ensuite rendu hommage aux



Dernière assemblée générale chargée d'émotions pour Manou Massenez-Heitzmann le 6 juillet après quatre mandats à la présidence de l'Aria. © Sylvie Mattlé

anciens directeurs Gilbert Grasser, Marie-Claude Stoffel. L'Aria a obtenu du gouvernement la labellisation Cluster en 2010. En 2010 a aussi été créé le programme Noviaa: «De la haute couture pour les entreprises», accompagnées dans l'innovation. 70 programmes Noviaa ont été réalisés et ont permis de gagner six trophées Alsace Innovation. Gérard Risch, des pains d'épices Fortwenger, vient de gagner un trophée à la Fancy de New York. Manou Massenez-Heitzmann a donné quelques chiffres sur les salons professionnels au développement desquels elle a œuvré: il y avait 6 exposants à Lyon en 2009, 32 en 2016, 29 à Cologne; 13 entreprises étaient présentes à la Fancy de New York, contre 3 au départ, et 5 l'étaient au Sial à Shanghai. Ces actions à l'international sont menées parallèlement à une volonté «d'ancrage dans le territoire», concrétisée par la création de la marque Savourez l'Alsace, mise

en place avec le soutien de l'ancien président de la Région, Philippe Richert. Plus de 3 000 produits sont référencés à ce jour.

### Rapprochement avec l'agriculture, reconnaissance européenne

Manou Massenez-Heitzmann a rendu un vibrant hommage à l'ancien président de la Chambre d'agriculture d'Alsace, Jean-Paul Bastian, «un visionnaire». Avec lui, elle a réussi à rapprocher le monde de l'agriculture et celui des industries alimentaires, «impossible il y a vingt ans». Grâce à lui, «nous avons pu instaurer un dialogue constructif, dépasser les réticences» et créer ensemble de nouvelles filières. «L'agriculture a fait confiance à l'Aria» dans une nouvelle marque commune Savourez l'Alsace Produit du terroir.

Elle a évoqué les escales alsaciennes - 21 entreprises participent à cette ouverture au tourisme industriel -, ainsi que les opérations avec la grande distribution. Seule Aria en France labellisée Cluster, elle a intégré le programme Interreg européen String, seul Food Cluster français parmi onze autres issus de six pays européens. Le Food studio, désormais installé dans les locaux de l'Hôtel départemental, offre un rapprochement avec le laboratoire d'analyses départemental, «important au regard des problèmes alimentaires». L'ouverture à l'Université de Strasbourg a récemment permis le lancement du pôle Sciences et culture alimentaire d'Alsace. Manou Massenez-Heitzmann a précisé que «l'Aria a toujours fonctionné avec peu de personnel», soulignant l'importance du bénévolat. Et annoncé qu'elle allait se consacrer à l'international au niveau national pour continuer à aider les PME à l'export. Elle a été très touchée par la vidéo montage dans lequel plusieurs membres du conseil d'administration lui ont témoigné leur attachement. «Manou a brandi l'étendard de l'Aria et galopé pendant douze ans, a déclaré Gilbert Grasser. Son prénom est gravé dans le cœur des adhérents.» «C'est la fin du duo infernal des blondes de l'alimentaire», a déclaré émue Sylvie Schott, sachant «qu'elle ne sera jamais bien loin, là si on a besoin d'elle». Cette séquence émotions s'est achevée par une remise de cadeaux à la présidente d'honneur.

Sylvie Mattlé



La nouvelle présidence de l'Aria est collégiale: Jérôme Marianne, Valérie Siegler, Isabelle Heumann, Emmanuel Goetz.

### Une présidence à cinq têtes

Cette assemblée générale a vu la désignation d'un nouveau conseil d'administration, composé de 20 entreprises alimentaires, et d'une nouvelle présidence sous le signe de la collégialité, avec cinq vice-présidents. Ils vont codiriger l'Aria, avec chacun une thématique particulière. Valérie Siegler, directrice générale de Spadel France, propriétaire entre autres de la marque Carola, présidera la commission développement durable et s'occupera de la communication. Elle devient la porte-parole du conseil d'administration. Isabelle Heumann, PDG de Paul Heumann SA, présidente de la commission export, s'occupera de l'international et des salons Alsace et Grand Est. Emmanuel Goetz, de PDG Bretzel Burgard SA, président de la commission de la marque Savourez l'Alsace, aura en charge les relations avec le monde agricole et avec la région Grand Est. Sébastien Muller, PDG de la société Le Pic SA-Franck, aura en charge les Escales alsaciennes dont il est président et le suivi des finances de l'association. Jérôme Marianne, directeur général de Valffeuri SA, est le coprésident de la commission innovation avec Éric Colin, nouveau secrétaire général de l'association, et du groupe achats mutualisés. «Chacun des présidents est également suppléant dans l'une ou l'autre des thématiques», précise Valérie Siegler. «Les présidents des commissions travailleront comme avant», ajoute Emmanuel Goetz. «L'Aria vit un moment charnière», cet esprit collégial est important pour préparer la suite, «la mise en place de la future Aria Grand Est», avec les Aria Lorraine et Champagne-Ardenne, l'objectif étant «qu'elle soit opérationnelle en 2019».



Manou Massenez-Heitzmann a retracé les douze ans passés à la tête de l'Aria, aux côtés de ses collaborateurs, Gilbert Grasser, Marie-Claude Stoffel, Anne Brasier-Lecat, Sylvie Schott.